
本周一，深圳市足
球俱乐部发布声明：根

据中国足球协会公布的
债务清欠俱乐部名单，
深圳市足球俱乐部未能

通过2024赛季职业联赛准
入，无法继续征战中国足球
职业联赛。

尽管，在深圳足球的历
史上无数次遭遇困难，但它
都挺了过来，它也因此成为
了中国足坛有名的“不死
鸟”，但周一的这则声明则意
味着这家中国足坛的“老牌”
俱乐部寿终正寝。发布声明
的这天是 1月 22日，距离深
足的30岁生日（1月26日）只
差了四天。

专题撰稿 特约记者 文江

三三十而已十而已 深足终于深足终于““天亮了天亮了””
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资金被丁勇挥霍，曾靠刷脸保住中超资格
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在过去的这个休赛期，深足
俱乐部方面一直没有太多的动
静。因为几乎所有人都知道深足
必然无法完成债务清欠了，而无
法完成债务清欠，深足无论如何
过不了准入这一关。

不过，深足不是今年第一个
宣布退出的俱乐部，大连人在1月
17日就率先宣布解散了。因为大
连人的解散在先，球迷对深足的
解散也有了足够的心理预期。1
月22日上午，深足在俱乐部公告
中坦言，严重的历史债务导致俱
乐部难以为继，联赛征程不得不

画上句号，俱乐部将全力开展各
项善后工作。

据了解，深足俱乐部在过去
的休赛期实际上还在为中甲准入
做了很多工作，但已经回天无
力。对于俱乐部而言，历史债务
过于沉重，难以化解，的确已非人
力可及。据深足俱乐部工作人员
透露：“总的债务大概在几亿元左
右。”

实际上，在俱乐部正式宣布
解散之前，一线队球员已经各自
谋生，前往国内其他球队进行试
训，不少球员找到了下家。虽然

深足上赛季从中超降入了中甲，
但队中不少球员的能力还是得到
认可。

深足成立于 1994 年 1 月 26
日。10年后，深足在中超元年获
得了联赛冠军。郑智、李玮锋等
名将担纲的球队实力睥睨群雄。
次年，代表中超出战的深足更是
在亚冠联赛中杀入四强。然而，
深足的经营状况一直非常糟糕，

“欠薪”是这家俱乐部最常登上媒
体的关键词。2011年，深足降入
中甲，然后长期盘桓在次级联赛
之中，名称也多次变更。

2016年，佳兆业正式入主球
队之后，深足终于在2018赛季获
得中甲亚军并重返中超。原以为
深足将迎来美好的长期发展态
势，却不承想这也成为了俱乐部
的最后一站……

去年12月21日，深足的公众
号发布了一则“深足30周年纪念
队徽票选”的推文。很显然，这个
票选活动不会有最终的结果了，
但以“孺子牛”为设计元素的“方
案四”，是得票最多的方案。中超
元年冠军，最终“三十而已”，甚至
没撑到30岁生日这一天。

2019赛季，深足在重返中超
的第一年就以倒数第二名降级。
而后，天津权健（即天津天海）原
总经理丁勇到了深足，并且取代
丁冬梅成为了深足的新总经理，
命运的齿轮开始转动。

2020年，中超球队天津天海
未能实现准入，俱乐部解散后大
量球员随丁勇来到了深足。深足
因此大肆引援，签下了16名内援，
还有四名外援——哲马伊利、宋
株熏、比福马和普拉利甘吉，大换
血的深足面目全新。即便很多球
员都是自由身而来，但每个新援
都拿到了一份大合同。

谁都想不到，这些大合同后来
都成了几乎压垮深足的巨大财政
包袱。2020年，受制于那个赛季
的特殊赛制，深足并没能打出期望

中的好成绩，最终只排名第13位。
为了提高成绩，深足在2021赛季
前对外援班底进行了重建，卡尔
德克、阿奇姆彭、瓦卡索、金特罗
先后到来。这个赛季，深足打出
了重返中超之后的最佳战绩——
第六名，但距离取得亚冠资格还
有不少的距离。

“老实说，还好那年没打进亚
冠，不然我们都没钱去打亚冠。”
俱乐部高层说。正是从2021年开
始，深足的母公司佳兆业集团资
金链断了。从2022年开始，深足
便处于无饷可发的状态。不仅队
中现有球员没有工资，那些已经
离队的球员也都被拖欠着薪水。
2023赛季前，临近准入的最后一
刻，深足俱乐部的两位副总还在
和外援沟通。由于俱乐部还拖欠

着塞尔纳斯、比福马和卡尔德克
等人的工资，因此沟通工作十分
艰难。

“有好几次，我都想放弃了，干
脆一了百了，但又实在不想看到队
员、员工和球迷失望的神情，这才
坚持了下来。”俱乐部副总说，“我
们真的是靠刷脸才保住的中超资
格，尤其是卡尔德克，一直迟迟不
签字，最后是通过小克鲁伊夫（深
足原主帅）才让他签了字。”

按照本赛季前的约定，对那些
被欠工资的外援，深足将在两年内
分五期打款，但2023赛季行将结
束，深足只打了一期欠款。俱乐部
高层说：“2024 年的准入怎么办
呢？再刷脸找人帮忙，小克鲁伊夫
可能也会觉得我们是在忽悠。”欠
薪，这是深足佝偻前行的最大负担。

拖欠离队球员的工资，至少欠薪
所导致的问题还不容易看出来，但拖
欠在队球员的工资，效果真的是“立竿
见影”。

2023赛季上半程15轮，深足3胜
2平10负，面对和自己差不多的保级
对手，深足还能勉力抗衡，但面对前
10名的球队，深足几乎连还手之力都
没有。

球队从冬训开始便处于停饷状
态，队员们私底下也经常询问工资几
时到账。“大概是下周五吧”“下周五可
能会发”“等下周五”……周五又周五，
周五何其多？队员们在一周又一周的
失望中终于心如死灰，最终放弃等待，
寻求仲裁离队。

去年夏窗，戴伟浚签约上海申花，
张源北上转会北京国安，元敏诚回乡
加盟长春亚泰，姜至鹏成为武汉三镇
的一员……主力队员纷纷离开，深足
只能不断从梯队补人，球队的平均年
龄也就越来越小。目前，深足队中虽
然还有个别大合同，但平均年薪已经
降下来了不少。“其实，老队员们选择
中期离队，对我们来说是减轻负担，至
少年轻队员们每月几千元的工资能发
了。”俱乐部高层说。

以前，西丽基地总是停满豪车，深
足工作人员戏称西丽基地的停车场是

“G63车展”——不少球员的座驾都是
奔驰大G。“那时，停车场最好的车是郜
林的兰博基尼尤路斯，最不济也是元
敏诚的保时捷帕拉梅拉。”员工说。

现在，队中的年轻人基本都住在
基地宿舍，他们没有私家车，平时也不
外出，食宿都在俱乐部。

当然，主力大幅流失，球队的硬
实力自然受到影响。最终提前二轮
降级。

倘若深足没能在2019年冲超，而是继
续蛰伏中甲，抑或是2020年没有递补回

中超，对深足来说会不会更
好？对于这个问题，俱乐部高
层表示可能会有些不一样，但
大方向不会变。“当年绝杀我
们的大连队，现在如何？江苏
队都能在夺冠之后就解散，说

明这个行业早就走偏了。”
深足俱乐部在中超算是正常

规模，工作人员大概二三十人，到
上赛季末段，还愿意留守俱乐部的人只

剩下了十三四个。即便深足也拖欠员工
工资，赛季快结束了还欠着四个月的工
资，但俱乐部依然在考勤。“迟到的话，集
团照样在账上扣钱。”深足员工说。

留下的人完全没机会走吗？有员工
说：“还是和俱乐部有感情啊，毕竟一起经
历了那么多，就想着跟完最后一程，其实
我们选择坚守的都是为爱发电。”

自佳兆业集团不再为俱乐部注资之后，
深足这两年基本都是靠产业补贴勉强度日，
好在深圳市对各级别俱乐部都有明确的补
贴额度。俱乐部高层说：“除了深圳市每年

补贴的3500万元之外，龙岗区每年还给我们
2500万元，再加上其他的商业赞助等，我们
这两年的运营费大概就是七八千万元。”

以前有钱的时候，深足恨不得给每个
外援都配两个翻译，有时候出行更是包
机、住宿必须五星级酒店，2020赛季在大
连赛区时，深足还招聘面点师跟队。然
而，上赛季，深足去客场都是选择红眼航
班——因为半夜的飞机票价最便宜，住宿
则是住快捷酒店。

说到这儿，员工不禁自我解嘲，说球
队在客场基本都住在小酒楼或洗浴城的

楼上。“在大连，我们球队在大厅吃午饭的
时候，旁边正在办婚礼，然后婚礼的份子
钱都递到我们球员桌上来了。”

在俱乐部二楼的荣誉室里，中超元年
（2004）的冠军奖杯仍静静地立在那里。
如果深足不在了，奖杯何去何从？有员工
说：“听说深圳在建一个足球博物馆，到时
我们就把奖杯捐给他们，毕竟这也算深圳
足球的荣耀。”

在深足工作这么多年，喜怒哀乐跌宕
起伏，工作人员什么感想？有人说：“就像
一场梦，醒了也感觉累了，没什么激情了。”

住洗浴城坐红眼航班，欠薪期间还被要求查考勤

总说周五发
一次没等到


